



Prof. Dr. Elmar Helten (Nachruf)

Am Sonntag, den 16. November 2025 ist *Prof. Dr. Elmar Helten* nach schwerer Krankheit im Alter von 86 Jahren verstorben. Von 1987 bis 2005 war er Inhaber des Lehrstuhls für Betriebswirtschaftslehre, insbesondere Versicherungsbetriebslehre, und Direktor des Instituts für Risikoforschung und Versicherungswirtschaft (INRIVER) an der LMU Munich School of Management (Fakultät für Betriebswirtschaftslehre).

Geboren 1939 in Köln schloss Elmar Helten sein Studium der Mathematik, Physik, Wirtschaftswissenschaften und Recht an den Universitäten Köln und Bonn 1965 mit dem Diplom in Mathematik ab. 1967 wurde er an der Universität zu Köln bei Prof. Adolf Adam mit einer Arbeit zum Thema „Zur Kalkülisierung der Wirtschaftskybernetik“ zum Dr. rer. pol. promoviert. Im Jahr 1973 habilitierte er sich in Versicherungswissenschaft und Statistik, ebenfalls an der Universität zu Köln. Noch im selben Jahr übernahm er den Lehrstuhl für Allgemeine Betriebswirtschaftslehre und Versicherungsbetriebslehre an der Universität Mannheim, an der er zugleich geschäftsführender Direktor des interdisziplinären Instituts für Versicherungswissenschaft wurde.

Neben seiner universitären Tätigkeit war Elmar Helten in zahlreichen Gremien der Versicherungswirtschaft und der IT-Branche engagiert. Von 2006 bis Ende 2016 war er Präsident des Vereins Bayerisches Finanzzentrum, bis 2010 zudem stellvertretender Vorstandsvorsitzender des deutschen Vereins für Versicherungswissenschaft. In der Deutschen Gesellschaft für Versicherungs- und Finanzmathematik (DGVM) und in der Deutschen Aktuarvereinigung (DAV) war er über viele Jahre Mitglied des Vorstandes, von 2003-2007 Vorstandsvorsitzender der DGVM. Im Mittelpunkt seines wissenschaftlichen Interesses standen bis zuletzt Fragen der Risikoforschung, der Versicherungsbetriebslehre und der Versicherungsmathematik, mit denen er sich in zahlreichen Publikationen, Lehrbüchern und Sammelbänden widmete.

Seine breite wissenschaftliche Expertise prägten in besonderer Weise seine Lehre und die Betreuung seiner Doktorandinnen und Doktoranden an der LMU Munich School of Management, die ihn als Lehrer und zugewandten Förderer und Mentor sehr schätzten.

Die LMU Munich School of Management trauert um einen fachlich und persönlich hochgeschätzten Kollegen, der die Fakultät über viele Jahre mitgestaltete und die Versicherungswirtschaft in Lehre und Forschung an der LMU und darüber hinaus am Versicherungsstandort München nachhaltig beeinflusst hat.

Rahild Neuburger